

DESHECIENDO ERRORES

lector asiduo de «La Libertad», he tenido ocasión de conocer el pensamiento expuesto en las columnas de este diario por Salvador Quemades, uno de los hombres dirigentes del sindicalismo español, en orden y relación a determinados problemas de verdadero interés para la clase trabajadora.

Porque conocía a Quemades desde hace algún tiempo ya, por haber tratado personalmente con él de asuntos relacionados con la organización obrera y por algunos escritos que publicó en un diario de Barcelona, ocupados de la organización ferroviaria, seguí con verdadero interés sus publicaciones en «La Libertad», relativas a la crítica que con esa casa, forjada por sus constantes desvíos, se ha permitido hacer de la Revolución rusa.

En la serie de artículos publicados por el compañero con tal motivo se observa la misma falta de seriedad con que en otros tiempos escribía acerca de la organización ferroviaria; esto es: escribir, mejor o peor, por el capricho de emborrantar cuartillas, afirmando ahora lo contrario de cuanto dijera en ocasiones anteriores, y, sobre todo, demostrando un desconocimiento absoluto de las cuestiones que muy someramente plantea, a tal extremo, que los hombres medianamente enterados de lo sucedido en Rusia y de la situación en que allí se hallaban los trabajadores, en el momento triunfal de la Revolución reputarían como verdaderas herejías la casi totalidad de las observaciones que el articulista hace.

Parecía natural fuera algún momento el escogido por mí para escribir estas líneas, llamando la atención a los trabajadores sobre esta forma gratuita, por indocumentada, con que acostumbraba Quemades a tratar cuestiones importantísimas para los trabajadores: si no lo hice fue porque suponía no habría de fallar quien, con más autoridad que yo, saliera en defensa de la verdad, tan burdamente distorsionada, y porque esperaba poder escoger algún hecho conocido de los trabajadores españoles para mejor demostrar cuanto de Quemades afirmo.

No es necesario que hablemos de Rusia, problema difícil de desentrañar para la inmensa mayoría de los españoles; vamos con el conocimiento y la lealtad que trata Quemades asuntos planteados recientemente en España.

Refiriéndose el articulista de «La Libertad» al fracaso y al triunfo del partido conservador, entre otras cosas más o menos verdaderas, escribe:

OTRO ESCÁNDALO MÁS

Mañana publicaremos un interesante artículo en que nuestro compañero

"EL CONCEJALITO"

ocupándose de los asuntos de la Casa de la Villa, advierte al público madrileño de que hay

Cincuenta mil pesetas en peligro.

Los sucesos de Cullera

DETENCIÓN DEL DOCTOR SÁLGADO ALCIRA. 23.—Ha sido clausurado el Centro Obrero de Cullera. Hay huelga de campesinos, reanuda agitación contra la injusta prisión de algunos compañeros. Ha sido detenido el doctor Salgado, celebrándose grandes contingentes de guardia civil.—García.

Una carta de Unamuno

En «La Montaña», de Buenos Aires, hemos leído una carta admirable de Unamuno, dirigida a la juventud de la República Argentina, como respuesta al mensaje que desde allí enviaron al justísimo profesor de la Universidad de Salamanca, en desagravio por la persecución de que viene siendo objeto desde hace tiempo.

Unamuno ha escrito una página de tal fuerza y de tal sugerencia, que lamentamos muy de veras no publicarla, por la seguridad que tenemos de que sería denunciada y perseguido su autor, precisamente por decir en voz alta lo que todo el mundo comenta en voz baja.

Renovamos con este motivo nuestro respeto y nuestra solidaridad al maestro Unamuno, a quien perseguían en España los mismos que están perpetuando un régimen de despotismo y de arbitrariedad.

TINGLADILLO

A Pablo Parellada le parece muy mal el Sindicato de Actores. Pero su enemiga contra el Sindicato no impide para que él de comedias a los actores sindicados, para con el trabajo de éstos cobrar en la Sociedad de Autores.

En Sevilla se ha celebrado la fiesta del cigarrero para los soldados de Marruecos.

La Tabacalera no envió ni un pitillo.

Ha sido detenido un individuo que se dedicaba al timo del entierro.

Se encontraron una lista de sus futuras víctimas.

Claro que sin víctimas no hay entierro.

La Acción llama hacer algo grande el organizar una corrida de toros.

A ver si eso va a resultar más difícil que escribir el Parsifal, porque en ese caso el gobernador de Ciudad Real sería más genit que Wagner.

El Sindicato de las Artes Blancas

Lección de hechos

Hace unos días el Sindicato de las Artes Blancas Alimenticias hizo unas elecciones para elegir los individuos que habían de constituir su Comisión Ejecutiva.

Para exaltar el entusiasmo de los asociados ante la votación, el Grupo Sindicalista, de acuerdo con los comunistas de las dos letras, o por lo menos con su complacencia, repartió una hoja, toda ella hecha con propósito de mortificar a los elementos socialistas, que hasta aquí han actuado con acierto y con éxito en la dirección del movimiento del Sindicato. Nada nos interesa lo que la hoja tiene de intencionado para procurar molestar al que traza estas líneas. A todos se nos conoce bien por nuestras obras; y yo, como estoy tan acostumbrado a aguantar injurias, producidas unas veces por la pasión, otras por la ignorancia y otras muchas por la pillería de los elementos—desgraciadamente, en el oficio hay muchos—que están servilmente entregados a la clase patronal, no me preocupó poco ni mucho lo que contra mí pretendían todos esos elementos, difamadores por sistema de las personas que mejor han servido los intereses de la clase trabajadora.

Muchas fueron las tormentas pasionales que se desencadenaron sobre nosotros y aun no han podido apastarnos. La última fue muy gorda, y aún dura. En el Ayuntamiento se discutía si los pañuelos de candelabro o no de pesarse; luego si habían de entrar ocho o nueve en kilo; cómo nosotros nos promovíamos, en cumplimiento de nuestro deber, por las soluciones que más convienen al proletariado en general, los patronos lanzaron la especie por los tallores de que yo era un traidor a los obreros, que por mí tenían ellos que despedir a los que les sobraban, y los pobres ignorantes, muy sindicalistas y muy revolucionarios, se lo creen, y van por todas partes repitiendo o tarareando la copia para que todo el mundo se le aprenda de memoria. (Claro es; que esto, en cuanto sale del recinto de la industria, no halla ambiente, y los voceros del comunismo libertario, apolíticos de ocasión, se estrellan contra nuestra honradez y la claridad de todos nuestros actos).

Pero dejemos eso, que ocasión habrá para volver sobre ello, y vamos a lo que nos interesa en estos momentos.

Un solo párrafo de la hoja en cuestión vamos a copiar al pie de la letra, para después comentarla. Dicen los sindicalistas:

«Levamos organizados infinidad de años; hemos sostenido innumerables luchas, y, sin embargo, nuestra condición de hombres y de obreros es tan despreciable y tan miserable como antes de empezar.»

Con este sólo párrafo de la hoja anarquista sin anarquismo hay para seguir todo lo que falta del presente siglo. El que lo escribió, o no es obrero panadero o no ha conocido las condiciones de vida que llevaban los obreros panaderos al empezar a organizarse, siguiendo los consejos de Pablo Iglesias, Juan José Morato, Pablo Cermeño, que fué secretario y de otros socialistas que fueron a la cárcel varias veces por ayudar a nuestro oficio. Preferimos pensar que es ignorancia lo que hay en esta hoja, a tener que pensar de otra manera, porque al fin la ignorancia se corrige con el tiempo y con la lectura bien seleccionada y bien cultivada, y lo otro no.

Miren los escritores y furibundos revolucionarios de la última hornada: Cuando se empezó a organizar la profesión, los obreros panaderos eran simples mancebos; tenían que comer lo que les querían dar los dueños de tahonas, y no podían disponer de sí un solo momento, porque tenían que estar siempre en el taller, pendientes del trabajo o de que al amor (¡Entonces sí que eran amor!) Cuán dolorosos eran porque volverían aquellos bellos tiempos) se les ocurriera mandar alguna cosa.

Sólo un día a la semana, o cada quince días, como las crías de servir, podían ir a casa de la patrona a mudarse de ropa; pero había que volver inmediatamente a la tahona. ¿Tener familia? Eso era mucho juro para ellos. Ni se tentaban ni se consentían los señores feudales del panecillo.

«La célebre falta que se comía [los garbanzos cuarteros que solían poner] el trato que se daba a los obreros? Preguntan, preguntan los incipientes luchadores a muchas personas del oficio, que los han comido y comido, y se han luchado heroicamente para que semejante situación desapareciera. Y si no quieren preguntarlo, procuren estudiar la historia de las luchas del oficio, y allí hallarán lo absurdo y desperatado de su afirmación. Pero por si no os queréis molestar en ello, porque es más cómodo chillar, sin saber lo que se dice, por no trabajar estudiando las cosas, yo os diré algunas cosas más.

Mirad: entonces no había máquinas amasadoras, y como no había brazos de hierro, tenían que hacer el trabajo los humanos; y además del amasado y el moldeado, había que repartir el pan a las sucursales, y menos los oficiales, repartían todos los obreros de la cuadrilla, y además que subía a la loñera, sin cobrar; y entonces se molía en las tahonas; sabéis, fieros revolucionarios; y cuando llegaba el trigo o harina había que subirlo al molino, sin cobrar, o al almacén, y... quien recibía, a la calle, a morirse de hambre. ¿Cómo que vosotros tampoco sabéis que la Plaza Mayor, ese suelo duro y frío, era la casa de muchos pobres que no tenían influencia para colarse; porque entonces no ocurría lo que ahora, que la Sociedad es la dueña del trabajo, y lo reparte como le parece; los obreros se colocaban por influencia y pagando una prima a varios corredores que había, como los hay todavía en otros puntos de España, y hasta en algunos puntos

EL CASTIGO DE LOS CULPABLES

Trelando este tema, «Diario Universal» dice, entre otras cosas, lo que iremos leyendo:

«Un muy querido amigo nuestro, hombre de ciencia, que goza de grandes y merecidos respetos, nos decía ayer estas palabras:

—Admirado estaba yo al ver la actitud serena y correcta de los periódicos. Por primera vez en la historia de nuestra prensa, ante un suceso de la magnitud y trascendencia del que estamos presenciando, los periódicos se han abstenido de coger el bombo y platillo patriótico y altoparlantes con los consabidos acordes de la marcha de «Cádiz». Más aún: ha habido periódicos que han hablado en varias ocasiones de la necesidad de exigir responsabilidades a los que tienen la culpa del desastre de Annual.»

Nuestro amigo hizo una pausa, y añadió:

—Ahora que... hace ya varios días que empleo a leer en los periódicos una serie de relatos de actos heroicos que realmente comuevan. Ya se habla de laureadas de recompensas... De lo que no se habla para nada es del castigo de los culpables.

Tiene razón nuestro amigo, y como él piensan la mayoría de las personas sensatas de España. Los periódicos han dado una lista muy considerable de héroes; pero todavía no se ha dado el nombre de un solo culpable, a no ser el de Silvestre, y eso... ¡porque está muerto!

Estaría bueno que al cabo de un mes se presentara una larga lista de recompensas, sin que antes se hubiera presentado otra de castigos.

Es que no ha habido culpables? Las fuerzas que abandonaron sus puestos sin disparar un tiro y llegaron a zonas extrañas con el armamento completo y las cartucheras llenas de municiones, ¿cumplieron con su deber? Los que no estaban en sus puestos de Nador y Zeluán cuando estallaron los sucesos y se encontraban en los cuartos de Melilla—ma-

Melitonadas de "Melitón"

Don Pablo Parellada («Melitón González») tiene el humorismo de asegurarnos que el día último de mayo un inteligente empresario dió por terminada la temporada y dispuso su compañía hasta septiembre, porque por no permitirlo el Sindicato, no podían hacer los artistas la temporada da verano con cinco o seis sueldos en semana.

Y después de decir esto Parellada, comenta:

«Las primeras partes y aun las segundas cobraron sueldos que, en general, les permitieron ahorrar para pasar «a pulso», los tres meses de calor; pero ¿los coristas? Los coristas se pasarán junio, julio y agosto comiendo chuletas de aire y piedras de río rebizadas con agua. Alguno puede que perezca de inanición; pero eso ¿qué importa? Lo principal es que se cumpla el reglamento del Sindicato.»

De lo primero que hacia falta saber es de qué empresario se trata. Hasta tanto que Parellada dé ese importante detalle, quede afirmado que falta a la verdad.

Pero aun queriendo admitir que el hecho fuese cierto, ¿qué? A Pablo Parellada, general procedente del arma de Ingenieros, no se le ha ocurrido solicitar del Estado que no le paguen puesto que no trabaja, pues está en la reserva, y a un señor que cobra por no trabajar le parece mal que un Sindicato exija el que sus afiliados cobren cuando trabajan.

Como este colaborador de «A B C» son todos los apreciables detractores de las organizaciones societarias de resistencia. Ahora le preocupa a Parellada que los coristas no coman, y que las primeras y segundas partes pasen con apuro el verano. ¡Qué bendito hombre! Y cuando los coristas cobraban diez reales, y esas primeras y segundas partes, cinco o diez pesetas, y trabajaban siete días y uno o dos de guajá, entonces, ¿qué decía Parellada? ¡Picarío, maldadado Sindicato, que ha puesto fin a esa explotación y a la iniquidad de sacar una compañía para luego dejarla en los pueblos, de los que tenían que salir por obra y gracia de la caridad pública!

Ya que vive usual con el motivo de su paga, sin trabajar, cúllese el hombre y deje por su camino a quienes, trabajando, se ganan la vida y tienen derecho a una conquista de mejoras.

Y sobre todo, no fulte a la verdad.

LA GUERRA DE MARRUECOS

UN COMBATE DE DOCE HORAS.—NO HAY LISTA DE BAJAS

Dos fuertes columnas al mando de los señores Sanjurjo y Riquelme han sostenido durante todo el día de ayer reñido combate con las fuerzas moras para establecer puestos en zoco El Had, que permiten el abastecimiento de distintas posiciones.

En la de Tizra, la situación del regimiento de la Princesa fué un tanto apurada, pues los moros llegaron hasta las ametralladoras, produciendo la violencia del choque las consiguientes bajas, que permanecen ignoradas en virtud de las últimas disposiciones del señor Cierva.

De los moros se dice que fueron recogidos unos cuantos cadáveres. Las bajas nuestras también fueron retiradas.

En los montes cercanos a Melilla continúan viéndose trunfos hogueras, que indican el propósito de reunir las mayores fuerzas posibles de la jarca para oponer resistencia a la ofensiva que se prepara.

LAS ÚLTIMAS INSTRUCCIONES A BERENGUER

Con este objeto se halla en Madrid el comandante de Estado Mayor señor Berenguer, en ambiente del general Berenguer, que, durante del alto comisario ha venido a la península para cambiar impresiones con el Gobierno.

Ha celebrado ya extensas entrevistas con el ministro de la Guerra, y también conferenciado con don Alfonso. Pronto se ha de ver cuál sea el resultado de estas entrevistas, de cuya finalidad permanecen tan alejado espiritualmente el pueblo.

EL HAMBRE EN RUSIA

MASAS HAMBRIENTAS EN EXODO

La prensa bolchevique publica verdaderos cuadros de miseria respecto de lo que está ocurriendo en Rusia a causa del hambre.

En todas las líneas férreas que conducen a la región del Volga, en las estepas Kirguises y del Turquestán, sobre una extensión de 1.700 kilómetros, se ve una inmensa muchedumbre, compuesta por un centenar de millares de viejos, mujeres y niños. Es difícil imaginar el número de los que han caído en el camino muertos por extenuación y por las epidemias.

Dichos periódicos soviéticos terminan sus impresionantes relatos diciendo que a toda costa, y con toda urgencia, hay que procurar socorro a esos nómadas, cuyas vidas están en grave peligro, como las de la mayor parte de la población indígena de las estepas del Turquestán.

LOS ESTRAGOS DEL COLERA

El subsecretario de Negocios extranjeros de Inglaterra ha manifestado ante el Parlamento que los informes recibidos directamente por el Gobierno confirman la gravedad de la situación en Rusia, donde cada día aumenta el número de hambrientos. Se calcula que hoy existen unos 35 millones de seres necesitados de socorro.

Grandes masas de hambrientos marchan en diversas direcciones para escapar a la horrorosa situación en que se hallan.

LOS ESTRAGOS DEL COLERA

El correspondiente del «Daily Mail» en Bucarest dice que la situación en Rusia es cada día peor, a consecuencia del hambre y de los progresos de la epidemia colérica.

El número de fallecimientos a causa del colera es, por término medio y diariamente, de 150 en Moscú, de 210 en Jaraf y de 300 en Astrakán.

El secretario del pueblo en esta última población ha teleografiado a Moscú que la ciudad está en tal estado de suciedad, que constituye un peligroso foco de infección, por lo que se impone el traslado de la población a Siberia.

GRAVE SITUACION EN GEORGIA

El tifus, la peste y sobre todo el cólera, importados de Rusia, constituyen un grave peligro para Georgia. Solamente en Tiflis se registran diariamente de treinta a cuarenta casos. Falta viveres, y los médicos muy raros. Por las calles se ve morir a la gente.

La población se alimenta con frutas, lo que contribuye más al desarrollo de la epidemia.

La situación es más angustiosa porque existen numerosos detenidos políticos, obreros e intelectuales, mencheviques y socialistas, todos los cuales están presos desde la invasión bolchevique en Georgia.

LOS OBREROS DE SAMÁ DE LANGREO

En la reunión celebrada por el Comité de la Federación local de Sindicatos Obreros de esta localidad se ha dado lectura a la circular de las Comisiones Ejecutivas de la Unión General y del Partido Socialista, en la cual se aconseja al proletariado que abra suscripciones para recaudar fondos y enviarlos al pueblo ruso, por encontrarse éste en una situación muy angustiosa. Por unanimidad se acordó publicar un manifiesto y proponer a todos los trabajadores contribuir con un día de jornal para ayudar al triunfo de una causa de renovación social y dar pan a los hambrientos.

UNA REUNION IMPORTANTE

La Agrupación Socialista de Vilasar de Mar ha invitado a una reunión a todas las Sociedades Obreras de la localidad con el fin de estudiar el medio de allegar recursos para mitigar en algo la triste situación del pueblo ruso.

La política del miedo

Durante el día de ayer circuló con insistencia el rumor de que el Gobierno no quiere presentarse a las Cortes en septiembre, temeroso de la crítica que han de hacer en el Parlamento los pocos diputados que tiene el país con independencia política para juzgar el desastre de Melilla, y entre los cuales están los de nuestra minoría.

El Gobierno está desarrollando una política de lapulgas. No quiere decir la verdad ni dejar decir a la prensa. Y cuando todos suponían que en el Parlamento habría muy en breve una campaña de depuración, asustado ante las posibles consecuencias, el Gobierno retrocede.

Antes de abrir las sesiones de Cortes, el general Cierva y Peñañiel quieren presentarse al país una relación de éxitos miliares en Marruecos.

Va a empezar la tragedia, de la que son anticipo los telegramas oficiales relatando combates y tiros.

¿Cuánta sangre inocente derramada es tristemente y sin sanción para los culpables!

Telegramas al Gobierno

Desde Tolosa se han mandado al presidente del Consejo de ministros los siguientes telegramas:

«El Sindicato de Obreros Papeleros de la región vascoarabara, en su reunión de ayer, acordó protestar contra la guerra de Marruecos y reclamar como más conveniente a los intereses del país la cesación de la misma.—Por el Comité: Antonio Martínez, secretario.»

«Agrupación Socialista reclama ante representación Gobierno sean reintegradas garantías constitucionales, protesta contra actos represión individuos y organizaciones obreras y demanda libertad diputado electo Viñuela.

Respondiendo criterio de justicia, esperamos ver satisfechos deseos.—García, secretario; De Francisco, presidente.»

SECCIONES

Afiliados	Votantes
De Cándida.....	2.218 172
De Francia.....	624 30
De Viena.....	390 14
De Repartidores.....	540 35
De Mayordomos y Encargados.....	253 28
De Confiteros.....	455 20
De Molineros.....	229 6
Total.....	4.709 305

Después del desastre

Por ahora, haremos aquí punto. Manuel CORDERO

Después del desastre

El CASTIGO DE LOS CULPABLES

Trelando este tema, «Diario Universal» dice, entre otras cosas, lo que iremos leyendo:

«Un muy querido amigo nuestro, hombre de ciencia, que goza de grandes y merecidos respetos, nos decía ayer estas palabras:

—Admirado estaba yo al ver la actitud serena y correcta de los periódicos. Por primera vez en la historia de nuestra prensa, ante un suceso de la magnitud y trascendencia del que estamos presenciando, los periódicos se han abstenido de coger el bombo y platillo patriótico y altoparlantes con los consabidos acordes de la marcha de «Cádiz». Más aún: ha habido periódicos que han hablado en varias ocasiones de la necesidad de exigir responsabilidades a los que tienen la culpa del desastre de Annual.»

Nuestro amigo hizo una pausa, y añadió:

—Ahora que... hace ya varios días que empleo a leer en los periódicos una serie de relatos de actos heroicos que realmente comuevan. Ya se habla de laureadas de recompensas... De lo que no se habla para nada es del castigo de los culpables.

Tiene razón nuestro amigo, y como él piensan la mayoría de las personas sensatas de España. Los periódicos han dado una lista muy considerable de héroes; pero todavía no se ha dado el nombre de un solo culpable, a no ser el de Silvestre, y eso... ¡porque está muerto!

Estaría bueno que al cabo de un mes se presentara una larga lista de recompensas, sin que antes se hubiera presentado otra de castigos.

Es que no ha habido culpables? Las fuerzas que abandonaron sus puestos sin disparar un tiro y llegaron a zonas extrañas con el armamento completo y las cartucheras llenas de municiones, ¿cumplieron con su deber? Los que no estaban en sus puestos de Nador y Zeluán cuando estallaron los sucesos y se encontraban en los cuartos de Melilla—ma-

Del hundimiento de un puente en Pedro Abad

Como ampliación de las primeras noticias que publicamos sobre esta catástrofe, nuestro corresponsal nos ha remitido los detalles que siguen:

Tuvo lugar el desgraciado accidente a las seis de la tarde del día 15. Sobre vino cuando estaban procediendo al relleno de hormigón del cuarto tramo del puente que la Compañía Mengonier construye en las obras del salto de aguas entre Pedro Abad y El Carpio y para el paso de la carretera que va desde ésta a Adamuz y Villanueva de Córdoba.

LAS VICTIMAS

Resultaron muertos el obrero Mateo Requena García, casado y con hijos, y Ginés Navarro, viudo y con una hija, ambos de Baeza; heridos, el ayudante don Ricardo Fombella, de Madrid; Francisco Durán Gómez, capataz de las obras, graves los dos, y Antonio Pérez López, Manuel Antón y Antonio López Mellado, menos graves, de Huércal Overa, Ubeda y Palma del Río, respectivamente.

Para instruir el sumario se presentó en ésta el Juzgado de instrucción de Bujalance, asesorado por un ingeniero llamado Lotore.

En el lugar de la catástrofe se persignaron el gobernador de la provincia y el abogado de la Compañía y diputado a Cortes por el distrito, don Manuel Enriquez Barrios.

LAS CAUSAS DE LA CATASTROFE

Opinan los ingenieros que no estaban en malas condiciones las maderas empleadas en el andamiaje y arnezados, y por lo tanto no saben a qué bodedo el accidente, alegando que pudiera ser el cambio de temperatura.

Los obreros, por el contrario, dicen que a causa de que el mismo encastrado había servido ya en tres tramos de puente, los pies derechos, para sostener a plomo, estaban mal atrancados con tacos de madera, y eso, junto con el servicio prestado por las maderas en tres tramos antes, agudizadas por las presiones resistentes antes, pues en cada tramo tenían que reformar el formateo, lo que no hicieron en el que nos ocupa, los trabajos de dicho día, hechos por tarde, fueron la causa de la catástrofe.

Esta es la opinión de los obreros, y está justificada, pues no estaba cumplido el relleno de hormigón, y por lo tanto no tenía el máximo de peso el formateo.

También se quejan los obreros de que en las obras del salto, donde trabajan cientos de obreros, no haya asistencia de un practicante o médico para las curas de urgencia, y que los heridos tienen que estar sin asistencia facultativa varias horas, en inmundas chozas, a la intemperie.

Y para dar un detalle de lo que es la vida de los obreros, diremos que en el tiempo que lleva construyendo el presa y el puente, a tantos obreros como hemos ido a trabajar con disciplina social se nos ha expulsado despiadadamente.—Francisco Nieto Romero.

Par la jornada de ocho horas BOIGOT A UNA FABRICA DE LADRILLOS

VIVERO, 23.—La Sociedad de Obreros del Ramo de Construcción ha tomado un acuerdo importante, sobre el cual llamamos la atención, especialmente de los obreros albañiles de La Coruña, El Ferrol, Ribadeo y demás poblaciones de Galicia.

Siendo la jornada de ocho horas conquista imprescindible de la clase trabajadora, todos estamos obligados a defenderla con la mayor energía, por lo cual, pretendiendo la fábrica de ladrillos y cerámicos «La Gallegana», de Vivero, Cidreiro, someter a los trabajadores para que se comprometiesen a trabajar diez cada día, esta organización decidió declarar el boicot al concurso de todos los trabajadores para que demuestran su solidaridad negándose a emplear en sus trabajos materiales de la fábrica «La Gallegana».

Estamos seguros que el entusiasmo de los trabajadores proporcionará el apetecido triunfo.—Corresponsal.

Provocación patronal en Salamanca

JN OBRERO DETENIDO Y PROCESADO

SALAMANCA, 23.—La intemperante conducta del patrono albañil señor Pérez de la Fuente ha dado lugar a un incidente que ha tenido lamentables consecuencias para nuestro compañero Martínez Mora, secretario de la Agrupación Socialista.

Entre la clase patronal y la organización obrera del ramo de la construcción se halla vigente un pacto, por virtud del cual los patronos se comprometen a no poner mala nota en los certificados de trabajo que pudiera impedir se diera colocación en otras obras a los operarios. Cuando éstos hayan cometido alguna falta será preciso que interviergan las representaciones patronal y obrera para examinar si está indicada alguna corrección, que nunca puede consistir en la prohibición de trabajo.

Nada de esto lo tuvo en cuenta el citado patrono, cuyo énjio ante el despedido voluntario de dos jóvenes albañiles, que semanas antes le habían reclamado aumento de salario, le sugirió la venganza de poner mala nota en el certificado de aquéllos, con lo cual consiguió que los demás patronos se negaran a ocupar en sus obras a estos compañeros.

Requerido nuestro compañero Martínez Mora para que interviniera en este caso, lo hizo así, entrevistándose con el citado patrono, que acaramente se negó a modificar su actitud. Esto dio lugar a un diálogo de clara violencia entre nuestro compañero y el patrono, que, sin embargo, no llegaron a las manos. La presencia de tres policías, que registraron únicamente a Martínez Mora, encontrándole una pistola, colmó el deseo del patrono Pérez de la Fuente, pues nuestro compañero quedó inmediatamente detenido, ha estado cuatro días en el cuartel, y por último se le comunicó el auto de procesamiento, y pare-

ser puesto en libertad provisional se le piden 14.500 pesetas.

Parece que la policía ha dado informes, según los cuales se quiere presentar a Martínez Mora como peligroso sindicalista, imputación que carece de todo fundamento. La parcialidad de la policía queda demostrada con el hecho de que sólo nuestro compañero fuera registrado, ya que si se hubiera hecho lo mismo con el patrono tal vez hubiese faltado pretexto para detener y procesar a Martínez Mora.

Como lo ocurrido sólo tiene el carácter de una simple falta, suponemos que no se hará esperar la libertad del compañero detenido.—Corresponsal.

Una protesta de la Federación de Cocineros

El Comité Nacional de la Federación de Cocineros protesta contra la conducta observada por todos los Gobiernos que se vienen sucediendo en el Poder por el hecho de tener a honrados trabajadores del oficio cuatro y ocho meses deportados, y sin esperanzas de libertad, como ocurre con los compañeros Antonio Hernández y Pedro Durán, presos en la cárcel de Carmona desde el mes de marzo; Alberto Ramos, en la provincia de Córdoba; Antonio Nietos, en la de Badajoz desde el mes de diciembre, y Mauricio Aragón, detenido en Santander y que viene conducido por carretera en compañía de otros camaradas nuestros.

Hasta cuándo va a continuar este sistema de hacer pasar calamidades a personas que no comelieron delito alguno, a no ser que sea delito el de pensar? Por el Comité: Julián Torrado, presidente.

El Socialismo en Alceira

ALCIRA, 22.—En el Centro Obrero Socialista ha dado una conferencia nuestro compañero Andrés Saborít, accediendo al acto gran número de trabajadores.

De Sueca, Alberique, Villanueva de Castellón y otros pueblos vinieron numerosas Delegaciones.

Presidió el acto el concejal socialista Francisco Olivér, quien recomendó a los compañeros tuvieran muy en cuenta los consejos de Saborít, quien habló durante hora y media, sin que ni un momento decayera el entusiasmo en la enorme concurrencia, que aplaudió y felicitó a nuestro amigo.

La organización obrera de Alceira perteneció al Partido Socialista en bloque, habiendo ratificado últimamente esa adhesión, y a la Federación Agraria Levantina, que está afiliada a la Unión General de Trabajadores.

Ahora se trata de organizar la Agrupación Socialista en Alceira, para depurar ciertos hechos que han ocurrido hasta aquí, más por ignorancia que por malicia.

Saborít se entrevistó con una Comisión de la Agrupación de Villanueva de Castellón, donde los caudales han conseguido por sea castigado y sentenciado a tres años de destierro el compañero Alegre, secretario de aquella organización.

El diputado socialista lo alentó a seguir firme en la pelea contra los viejos políticos.

En Alberique hay posibilidad de un conflicto entre obreros y patronos, por intransigencia de estos últimos. La organización obrera de Alberique está adherida también a la Unión General, y de la batalla a que quieren llevarla los patronos saldrá victoriosa una vez más.

El doctor Salgado ha estado aquí a conferenciar con Saborít, informándole del estado de la organización en Cullera, que es donde actualmente reside nuestro amigo, a quien no cesan de molestar los enemigos de la clase trabajadora.

El doctor Salgado entregó para EL SOCIALISTA un donativo de 50 pesetas.

Saborít ha marchado muy satisfecho del estado de esta organización, en la que no hay, por fortuna, división ni discrepancia alguna.

Y pasan de cinco mil los obreros asociados en Alceira.—F. O.

Por los retiros obreros

(Por telégrafo.)

CACERES, 23.—Esta Casa del Pueblo formula su vehemente deseo de que con el mayor interés se apresure y apoye la aprobación del proyecto de ley impositivo de recargo al impuesto de Derechos reales sobre herencias para la bonificación prevista en el régimen de retiro a favor de los mayores de cuarenta y cinco años.—Serrano, presidente.

Las tres promesas del bolchevismo

Nuestro colega «Tiempos Nuevos» trajo, y comenzó a publicar en folleto, la notable conferencia que con aquel tema explicó en la Universidad de Oxford el conocido socialista belga Emilio Vandervelde. Suspendida temporalmente la publicación de dicho semanario, los compañeros que le editaban han decidido publicar en forma de folleto «Las tres promesas del bolchevismo», y para determinar aproximadamente la tirada que debían hacer, recomendaron a los corresponsales, Agrupaciones y Juventudes Socialistas que les indicaran, lo más pronto posible, el número de ejemplares que se propongan adquirir.

De ese folleto, que constará de 32 páginas en 8.^a, llevará una artística cubierta y se expandirá a 15 céntimos, haciéndose una bonificación a los corresponsales, los beneficios se destinarán a EL SOCIALISTA y «Tiempos Nuevos».

La correspondencia relativa a la publicación de «Las tres promesas del bolchevismo» diríjase a R. Cabello, P. y Margall, 43, Valladolid.

Congreso internacional de Metalúrgicos

ULTIMOS ACUERDOS

Hoy vamos a dar cuenta de las últimas deliberaciones de este importante Congreso de la Internacional Metalúrgica, en el cual han estado representados más de tres millones y medio de obreros en metales de diversos países.

Después de los acuerdos de que hemos dado ya cuenta, el Congreso trata de la situación internacional, asunto que es precisado por los compañeros Stein (austriaco) y Dissmann (alemán), los cuales, interpretando el sentimiento absoluto de la Asamblea, se manifiestan conformes con la Internacional de Amsterdam.

Después se trata también, en el orden internacional, de la importancia que tiene para la clase trabajadora la relación de solidaridad entre los diversos países, y el camarada Dissmann expone la situación de Alemania y Austria como consecuencia de la guerra. Hace un discurso razonadísimo, y termina presentando una proposición contra la guerra, propuesta que es aprobada por unanimidad.

A continuación se trata de las condiciones en que deben trabajar los obreros metalúrgicos en país extranjero, y se toman acuerdos de conformidad con lo determinado en los estatutos.

Y por último se pasa al nombramiento de secretario internacional, acordándose por unanimidad ratificar la confianza en el camarada Osvaldo Hig.

Se señala la reunión de los Congresos cada tres años.

Se pasa a elegir la Ejecutiva, y resultan nombrados: Dissmann, por los países de lengua alemana; Hansen, por los escandinavos, y Merheim, por los latinos.

Y con esto terminaron las tareas de este interesante Congreso.

Reclamaciones al Gobierno

Esta mañana estuvo en Gobernación nuestro compañero Saborít a reclamar la libertad de los presos de Cullera y la del doctor Salgado, a quien los caudales de la región levantina persiguen sin fundamento alguno.

El señor Montes Jovellar, subsecretario del ministerio, expuso a nuestro compañero los antecedentes que el Gobierno tiene respecto de la cuestión, y Saborít pidió se rectificara la noticia de que Salgado sea anarquista, ni de que estuviera desterrado, por ser ambas cosas falsas.

Una vez más pidió nuestro amigo la libertad de los presos gubernativos, comunicándole el subsecretario que, en virtud de la anterior gestión, creía posible fuera puesto en libertad en breve José López y López, asistiendo Saborít en que éste y los demás detenidos salgan cuanto antes.

ACCION OBRERA

ALBAÑILES.—En el teatro de la Casa del Pueblo continuó anoche la reunión de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo» para discutir los asuntos del orden del día que quedaron pendientes en la anterior.

Se acordó imponer como correctivo a los compañeros que trabajaron en obras que estaban en finde: un año de suspensión de sueldo, y el abono del 25 por 100 del jornal de los cuatro meses que trabajaron en dichas obras.

En cuanto a la transformación de la cuota en quincenal, en vez de ser semanal, se acordó que se haga un nuevo estudio.

Fueron nombrados delegados y suplente al Congreso convocados por las Federaciones de Albañiles, Pintores, de la Madera y de la Piedra los compañeros José Ojalba, Anastasio de Gracia y Pedro Alvarez Cienfuegos, delegados efectivos y suplente, respectivamente.

IMPRESORES.—En el salón grande de la Casa del Pueblo se reunió anoche la Asociación de Impresores.

Después de discutirse ampliamente el acuerdo del Comité de la Federación de Artes gráficas, no declarando reglamentaria la huelga de Múnses, se acordó recurrir en alzada contra aquel acuerdo ante el próximo Congreso de la Federación.

Se discutió también enviar al Comité de la Federación una protesta contra el acuerdo a que hace referencia el anterior, siendo desechada la proposición de protesta por considerarla prematura.

Se puso a discusión nuevamente el caso, que se empezó a discutir en la anterior, de un compañero que fué a trabajar sin autorización de la Directiva, acordándose que además de dejar el puesto quede privado de voz y voto durante un año.

Se leyó una comunicación pidiendo un préstamo de 2.000 pesetas para los camaradas que fueron a Rusia en representación del Partido Comunista Obrero.

Señor conde de Coello

Aun siguen las conducciones por carretera

Desde la cárcel de Martín Muñoz de las Posadas nos escribe una carta un compañero nuestro, Mauricio Aragón, que pertenece a la Sociedad de Cocineros de Madrid, en la que nos relata su odisea y la de otros siete compañeros que salieron de Santander para ser conducidos a Madrid.

De Santander a Palencia fueron conducidos en ferrocarril, por etapas de 25 kilómetros; de Palencia a Valladolid, en carro.

Teniendo el bagaje hasta el punto de destino, o sea hasta Madrid, el gobernador de Valladolid o sus subalternos, faltando a su deber, les han hecho continuar su destino andando, para lo cual se presentaron en la cárcel de Valladolid dos números y un cabo de la guardia civil, los cuales les sacaron de ella a la fuerza, pronunciando las siguientes frases: «O los saca a ustedes a culatazos o van ustedes amarrados a la cola de los caballos».

Acto seguido fueron atados de cuatro en cuatro y cada con cada y conducidos a pie por carretera, sin hacer caso de los oficios en que constaba que tenían derecho a bagaje.

Estos son los hechos, señor ministro de la Gobernación, y por sí solos se comentan, por lo que nosotros no vamos a comentarlos.

Solo queremos que usted se informe de ellos, y vea por qué razón de Estado, o por qué motivo de inhumanidad, se decide que una conducción que empieza por ferrocarril siga después en carro y termine haciéndose a pie.

Esto demuestra los malos sentimientos de las autoridades y la impunidad en que quedan estos actos de verdadero salvajismo.

Como pudiera ocurrir, señor ministro de la Gobernación, que usted pusiera en duda cuanto a nosotros se nos manifiesta en la carta de referencia, la manifestamos que el próximo día 27 llegará dicha conducción a Madrid, y en ella nuestro compañero, que verbalmente podrá informarnos, si lo desea el ministro, de cuanto han sufrido en el camino.

Se le presenta, pues, ocasión de comprobar por sí propio que aun siguen las conducciones por carretera en España.

Muerte de un obrero

SEPULTADO EN UN POZO

En circunstancias verdaderamente trágicas se produjo ayer un accidente del trabajo que costó la vida a un infortunado obrero.

Se hallaban varios trabajadores construyendo un pozo inmediato a las obras que se están realizando en la casa número 4 de la plaza de la Cebada.

El accidente sobrevino en forma que no se ha podido precisar, cuando se hallaba a más de diez metros de profundidad el obrero Vicente Montes, que, como sus compañeros, se disponía a dejar el trabajo, por ser cerca de las doce hora de la comida.

Se supone que un corrimiento de tierras fué la causa determinante de que el obrero Montes quedara sepultado en el pozo, en condiciones de tan difícil salvación, que hicieron inútiles los esfuerzos de sus compañeros y de los hombres que acudieron con el fin de extraer al desdichado trabajador antes de que falleciera.

Se adoptaron todo género de precauciones encaminadas a salvar a Vicente Montes, y ya de madrugada, a las cinco, se dió término a las labores, taciendo el cadáver de esta víctima del trabajo.

Las causas del accidente, que sin duda obedecen a no haberse puesto en práctica aquellas medidas de orden técnico que son obligadas, no se han puesto en claro, y dudamos también que en este caso se deduzcan las responsabilidades correspondientes.

A los obreros toneleros

En el Puerto de Santa María se han reunido las Sociedades de Obreros Toneleros de la provincia de Cádiz, accediendo las siguientes Delegaciones:

Por la Sección del Puerto de Santa María, Enrique Camacho, Domingo Ribau y José Domínguez; por Chiclana, Diego Gálvez y Francisco Sánchez; por la Segunda Aguada (Cádiz), Balomero Vázquez y Manuel Gómez; por Sanlúcar de Barrameda, Diego Bernal y Manuel Vilarino; y por Jerez de la Frontera, José Bancelero, Antonio Villa y Antonio Resnado.

En la reunión se acordó publicar el siguiente documento, dirigido a todos los obreros toneleros:

«Compañeros: La crisis de trabajo por que hoy atravesamos los obreros toneleros de España viene a agravarla la imposición de vasijas elaboradas por procedimientos mecánicos, a cuya importación debemos oponernos por todos los medios, para evitar nuestra total ruina.

Reunidas las Sociedades de Toneleros de la provincia de Cádiz el domingo 7 de agosto, para discutir lo propuesto por el patrono de la Segunda Aguada (Cádiz), don Juan Álvarez García, por unanimidad se acordó:

Primero. Negarse terminantemente a levantar los bocoyes que propone y toda clase de vasijas que estén elaboradas mecánicamente.

pedir la ruina de la industria de tonelería. Cuarto. Que por dicha Sección se le comunique nuestro acuerdo a la Federación de Toneleros de España, domiciliada en Reus, para que ésta se lo comunique a todas las Secciones que la integran.»

La organización obrera de los toneleros atraviesa la crisis natural en momentos en que la industria sufre paralización; pero no han conseguido abrir la ni autoridades ni patronos.

En Sanlúcar el caciquismo persigue a nuestros compañeros implacablemente, para satisfacer venganzas patronales. Los hechos probarán que la organización se rebasará con nuevos bríos.

En cuanto a los acuerdos adoptados, nos parece de extraordinaria importancia el hecho de acordar dirigirse, en el sentido en que expresa el punto tercero, a nuestro correligionario Indalecio Prieto, quien con su voto hará cuanto él dependa en favor de los trabajadores de la tonelería.

Son los hechos que una vez más prueban el acierto de la Unión General enviando Delegaciones de su seno a los organismos intervencionistas, no para colaborar, sino para defender el interés de los trabajadores, interés que está únicamente amparado por los propios delegados y representantes, que, de abandonar el campo a la burguesía, lejos de servir a los trabajadores, sería el Gobierno y a la clase patronal a quien se darían resueltas muchas cuestiones.

En todo caso, si hay extremistas que tienen en el bolsillo soluciones para la crisis de trabajo en la industria tonelera, y creen que por la acción directa van a resolver la cuestión, será bueno que vayan a Jerez y lo digan allí, sobre el terreno.

Porque la clase trabajadora lo que necesita son hombres de buena voluntad que resuelvan los problemas que ésta tiene planteados, no que los agraven y los envenenen.

Soluciones, y no calumnias, es lo que hay que pedir!

ESCANDALO MUNICIPAL

Toda la prensa se ocupa con atención preferente de lo ocurrido ayer en la Comisión de Hacienda, en el Municipio madrileño, para proveer la vacante de tesorerero.

Hoy llamó al alcalde a nuestro compañero Saborít para que rogara retirara las palabras que diere lugar ayer a que la Comisión de Hacienda le visitara, comisionándole para realizar esta gestión.

Saborít replicó al alcalde que era él el principal culpable de lo ocurrido, por aspirar al cargo aludido su secretario particular y haberse colocado la Comisión en un terreno que demostraba su parcialidad.

Propuso el alcalde que se reuniera la Comisión y aceptara determinar previamente unas normas, para que con arreglo a ellas pudiera aspirar al cargo quien lo deseara, anunciándolo convenientemente, y Saborít insistió en que hubiera concurso; pero como fórmula de solución indicó ir a la Comisión de Hacienda y explicarle la intención de sus palabras, que mantendría si la Comisión se obstinaba en discutir esta cuestión sin el decreto debido.

Veremos, pues, lo que pasa mañana.

Las detenciones en Barcelona

Por el expeditivo procedimiento de detener a los parientes más inmediatos de las personas cuyo paradero no logra descubrir la policía damos cuenta hace unos días de que había sido encarcelada una muchacha llamada Francisca Minguet, que no supo decir a la policía dónde se hallaba actualmente su padre.

La detención se verificó cuando se hallaba también ausente de su casa la madre de la muchacha, y ahora nos comunican que se ha verificado la detención de aquella, que como su hija ha sido recluida en la cárcel de mujeres.

Por virtud de estas medidas policíacas, de las cuales las autoridades esperan obtener fáciles éxitos, ha quedado en el mayor abandono una niña de pocos años, hija también de la mujer que acabamos de encarcelar.

Basta con exponer los hechos, bien contrarios al espíritu de justicia, para señalar la urgencia de que se repare lo que supone una persecución contra personas a quienes no se acusa de delito alguno.

Para los socialistas de las Artes Blancas

Se convoca a todos los socialistas y simpatizantes del Sindicato de las Artes Blancas a una importante reunión para tratar de la conveniencia de reorganizar el Grupo Socialista de las Artes Blancas, que en las actuales circunstancias es de absoluta necesidad, ya que los presentes momentos son de lucha, y en ella hemos de procurar cuanto contamos en las ideas marxistas, sin modificaciones, que prevalezcan nuestras orientaciones, que entendemos son las que han de llevar al proletariado, por el único camino posible de seguir, al triunfo de sus aspiraciones, que son las de la emancipación social de la Humanidad.

La reunión se celebrará en la Casa del Pueblo y en la secretaría de la Agrupación Socialista.

El Sindicato de Actores

El Sindicato de Actores celebrará asamblea general extraordinaria el próximo sábado, a la una de la madrugada, en el teatro de la Comedia, para tratar de los siguientes asuntos:

Federación de Juventudes Socialistas

El Comité de la Federación se reunió días pasados para tratar de los siguientes asuntos:

Dar ingreso en la Federación a la Juventud de Toledo y hacer los trabajos necesarios para reorganizar la Juventud de Lucena (Córdoba).

Invitar a las Secciones a que nos manden nota de cuantos niños y demás actos realicen, para hacer en su día un balance de la labor realizada por los jóvenes.

Nombrar al compañero Olalla para dar un mitin en El Escorial el primer domingo de septiembre, y a Regino González para otro en el Puen de Valdecas.

Continuar las gestiones para que la Federación tenga un periódico, defensor de los ideales socialistas.

Y, por último, recomendar a los jóvenes socialistas españoles secundar en la forma más conveniente la idea del Partido y Unión General de Trabajadores de recaudar dinero para los camaradas rusos, que en los actuales momentos, dada la gran sequía de aquel país, sufren hambre por ella más de 30 millones de trabajadores.

Este Comité, por su parte, hará cuanto le sea posible por el mejor éxito de esta idea.—El Comité.

Notas de Mataró

POR LOS PRESOS GUBERNATIVOS

Se ha venido reclamando insistentemente la libertad de varios presos gubernativos, algunos de los cuales llevan ya en la cárcel más de seis meses. Uno de ellos es afiliado a la Agrupación Socialista, y todos están detenidos por supuesta actuación en sentido sindicalista.

Nuestro correligionario el concejal socialista compañero Gibert defendió en el Ayuntamiento una proposición interesando la libertad de los detenidos, y aun cuando fué aprobada por el Municipio, nada se consiguió.

Después se han realizado distintas gestiones por los propios sindicalistas cerca de elementos políticos burgueses, que hicieron ofrecimientos, hasta ahora incumplidos.

Nada ocurre que disculpe siquiera la permanencia de estos obreros en la cárcel, por lo cual se espera que al fin se decidan las autoridades a realizar un acto de justicia, poniéndolos en libertad.

EN FAVOR DE «EL SOCIALISTA»

La Agrupación Socialista, preocupada por la situación de nuestro diario, ha abierto una suscripción entre sus afiliados para recoger donativos que ayuden al sostenimiento del órgano de nuestro Partido.

El Banco de Barcelona

Dicen de Barcelona que el Juzgado de la Audiencia de aquella capital ha citado a todos los acreedores del Banco de Barcelona para que concurran a una junta, que habrá de celebrarse en breve, con objeto de estudiar una fórmula que resuelva este asunto.

Y agrega la noticia que entre dichos acreedores ha producido mucha alegría el saber que Cambó ha aceptado la cartera de Hacienda y será un regionalista el nuevo gobernador del Banco de España.

Hasta ahí la noticia. Ahora, a esperar la fórmula de salvación del Banco de Barcelona.

M. Roca fotógrafo, calle de Telán, 20, Madrid. Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas '111.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Sucursales: Bidebarrieta, Arragüeta, 3; Calentón, 18; Bidebarrieta, 8.

Juan Ortiz

Librero. Sirve toda clase de libros nacionales y extranjeros. Apartado 999, Madrid. Se envía catálogo de la Casa gratuitamente.

Imprenta de Felipe Peña Cruz. Se hacen toda clase de trabajos tipográficos. Calle de Biznaga, 16. Teléfono: 14-02-M.

Bordadora

La compañera Paca Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para las colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—Buenviñas: ta, 24, segundo. —M. V.:

«La Unión»

Grandes fabricaciones de aparamentos de todas clases. Colonia penitenciaria del Duro, Santoña (despedida), Hilda Moreno, Sacha y Director-gerente: José María Viñuela.

R. FERNANDEZ ROJO GRABADOR

Fábrica de sellos de caucho Marchamos de plomo y acaro Fuentes, 7, Madrid.—Tél. 415-M.

Funciones para mañana

FUENCARRAL.—A las seis y a las diez y cuarto, películas, tруппe Aguilár, hermanas Cortés, Conchita Ríos, Pulherman Cortés, Conchita Ríos, Sacha y/o (despedida), Hilda Moreno, Sacha y/o Goudini y Adria Rodi (debut).

IMPRENTA DE EL PAIS.—MADERA, 8.

¡NIÑOS, ADULTOS, ANCIANOS!

Grabad en vuestra imaginación que el PURGANTE YER es el mejor de los conocidos hasta el día y el único que todos podéis tomar como una golosina. EL PURGANTE YER es de un sabor delicioso, obra sin violencia, no irrita el intestino, y es, a la par, el más seguro e inofensivo de los purgantes.

Sólo cuesta CUARENTA céntimos. De venta, en todas las farmacias y droguerías.